
Новый Президент —
Новая Россия

Михаил Прохоров родился в 1965 году в Москве в семье служащих. Отец Михаила был 
начальником Управления международных связей Госкомспорта СССР, что с ранних лет 
определило любовь сына к спорту. Мать занималась научной деятельностью в Московском 
институте химических материалов.

После окончания школы Михаил Прохоров поступил в Московский финансовый институт. 
После первого курса он проходил службу в рядах вооруженных сил. Отслужив в армии, Михаил 
продолжил обучение в МФИ на факультете международных экономических отношений.

Окончив институт с отличием, Михаил устроился на работу в Международный банк 
экономического сотрудничества. После этого в 1992–1993 годах был председателем правления 
«Международной финансовой компании», в 1993–1998 — председателем правления «ОНЭКСИМ 
Банка», а с 1998 стал его президентом.

В 2001–2007 годах Михаил Дмитриевич возглавлял «Норильский никель». В этот период 
компания стала ведущим поставщиком никеля в мире. Помимо развития компании, Прохоров 
активно вкладывал деньги в спорт, что позволило баскетбольной команде ЦСКА дважды стать 
чемпионами Евролиги.

В 2004 году Михаил Прохоров учредил Благотворительный фонд культурных инициатив (Фонд 
Михаила Прохорова), который возглавляет его сестра Ирина. Фонд занимается развитием 
культуры в российских регионах, поддержанием социальных программ и спорта, выделяет 
финансирование на поддержку уникальных культурных инициатив. В мае 2007 года Прохоров 
основал частный инвестиционный фонд ООО «Группа ОНЭКСИМ». В число активов Группы 
входят «Полюс Золото», РБК, «Ренессанс Капитал» и т.д.

C октября 2008 года — президент Союза биатлонистов России.

Михаил Прохоров ведет активный образ жизни, уделяет много времени спорту, например, 
кикбоксингуи виндсерфингу, страстно увлекается баскетболом.

В апреле 2010 года Прохоров объявил о создании принципиально нового городского автомобиля 
— Ё-мобиля.

В июне-сентябре 2011 года являлся председателем политической партии «Правое дело». Сейчас 
кандидат на должность Президента РФ.

Не человек создан
для власти, а власть
для человека. 



Детство
Золотая молодежь обычно гуляет на деньги 
родителей, а я всегда рассчитывал только на 
свои силы. Даже в школе. Когда надо было 
поздравить одноклассниц с 8 Марта или 
Новым годом, мы с ребятами не у пап 
клянчили по три рубля, а сами старались 
заработать. Скажем, в десятом классе разгру-
жали вагоны с мясом.

Я еще в детсаду организовал футбольно-оз-
доровительную группу, и мы рубились с 
такими же малолетками. Почему-то отец не 
поощрял меня в карьере спортсмена. Классе 
в восьмом я попросил его помочь записаться 
в баскетбольный клуб. Меня взяли и... забыли 
месяца на два. Дескать, навязали блатного 
мальчика. Пусть штаны на лавке протирает. А 
потом мы сдавали нормативы, и оказалось, 
что я бегаю и прыгаю лучше многих местных 
воспитанников.

Армия 
После первого курса я ушел в армию, попав в 
так называемый андроповский призыв. 
Откосить я не пытался, не мой стиль. Практи-
чески всех моих однокурсников тогда 
призвали. Мы вкусили реальную жизнь, 
получив мощную закалку на уровне адапта-
ции к любым житейским реалиям.

Первые десять дней ходил по территории 
части в своих белых кроссовках, поскольку 
мне не могли подобрать сапоги 47-го разме-
ра. Штаны не прикрывали щиколотки, самая 
длинная форма, которая нашлась, была 
намного короче, чем надо... Как-то осенью 
поехали на полигон, и по ночам я физически 
не влезал в палатку, ноги торчали наружу. А 
на улице — температура в районе нуля. 
Замерзал жутко, спал, не снимая сапог! 
Двойные портянки не спасали. 

Учеба
Учился я до восьмого класса так себе, пока не 
взялся за ум. В девятом первое время четвер-
ки еще попадались, но потом стал круглым 
отличником. И в институтском дипломе 
лишь одна четверка — по международному 
праву. В тот момент я уже активно занимался 
кооперацией, начинал свой бизнес, и време-
ни катастрофически не хватало. 

Методом логического исключения мы с 
родителями пришли к выводу, что я должен 
заниматься международной экономикой. 
Этому учили в трех местах — МГИМО, МГУ и 
Финансовом институте. Последний я выбрал 
исключительно из-за его территориальной 
близости к дому.

Работа
Первые значительные суммы я заработал на 
разгрузке вагонов во времена студенчества. 
Когда захожу в новый бизнес, риски оцени-
ваю, но ключевым является одно: либо верю 
в успех, либо нет. 

Нужно вкладываться по максимуму, без 
оглядки на спасательный круг...

С откровенной завистью я почти не сталки-
вался. Меня всегда окружали успешные, 
состоявшиеся люди. 

Взять хотя бы тех, кто за последние десять лет 
вышел из «Норникеля».

Я работал как headhunter, собирая яркую 
команду, каждый член которой был бы 
сильнее меня в своей области. Все они 
обладали потенциалом первого номера, что, 
собственно, и подтвердило дальнейшее. До 
сих пор живет и здравствует легенда, будто 
хитрые олигархи получили лакомые кусочки 
родины задарма. Ошибка участников залого-
вых аукционов в том, что они сразу включи-
лись в работу, не продемонстрировав крити-
кам, в каком ужасающем состоянии доста-
лись им активы. «Норникель» имел задол-
женность свыше двух миллиардов долларов, 
долги превышали годовой оборот компании, 
людям по шесть месяцев не платили зарпла-
ту, бюджет Красноярского края не получал от 
комбината ни копейки налогов. Руины, а не 
предприятие!

Успех
Помню два жутких удовольствия от денег. 
Оба остались в глубоком прошлом. Впервые 
испытал кайф, поняв, что могу пригласить 
девушку в кооперативное кафе. А во второй 
раз — после покупки «Жигулей» трехлетней 
свежести. Взял 13-ю модель, так как ни в 
«восьмерку», ни в «девятку» не влезал, 
колени упирались в торпеду. С тех пор 
никакое прибавление миллиардов не дарило 
столь же острых ощущений.

Иногда люди говорят мне, что я очень 
успешен. И моя цель состоит в том, чтобы в 
нашей стране было не 100 или 200 успешных 
людей — я хочу, чтобы миллионы россиян 
стали успешными.

Настоящее
Гражданское общество не возникает 
откуда-то сверху, оно всегда возникает снизу. 
Потому что это позиция каждого человека - 
наплевать ему на то, что происходит в стране, 
или не наплевать.

Мы отстаем в экономике потому, что у нас нет 
конкуренции. Именно поэтому развалился 
Советский Союз.

Мы свою страну не начали даже обживать. У 
нас есть Москва, еще несколько больших 
городов. Но мы не строим новые города, мы 
не строим дороги, мы не строим железные 
дороги, мы не строим порты. У нас вообще 
замедленное движение по территории 
страны. У нас гигантская страна, а мы 
передвигаемся 15 километров в час на 
поезде. А мы должны передвигаться как 
минимум со скоростью 80 километров в час. 

Сколько раз мы слышали о том, что у нас 
сейчас цены понизятся, а в итоге тарифы и 
цены на продукты растут. Причина одна - в 
экономике практически нет конкуренции. 
Везде доминируют государственные 
монополии, которым совершенно не нужно 
думать о снижении затрат, им достаточно 
поднять тарифы. Конечными плательщика-
ми являемся все мы.

За 20 лет наше общество развилось гораздо 
быстрее, чем власть.

То есть граждане развиваются быстрее, чем 
страна. Вот сейчас задача власти - поддер-
жать темп развития общества.

Будущее
Если я стану президентом, я продам все свои 
активы и большую часть денег отдам на 
благотворительность. Мне страна дороже.

Чтобы у нас не было гражданской войны, 
надо сделать переходный период, один год, в 
течение которого все, кто украл деньги из 
бюджета, получат возможность их задекла-
рировать, заплатить налог и спокойно жить в 
стране. Но больше никогда не занимать 
государственные посты. Это цена граждан-
ского мира.

Всегда любые жесткие конфликты приводи-
ли у нас в стране к большой крови. Когда я 
стану президентом, я буду объединять все 
силы для того, чтобы наша страна сделала 
мощный рывок. У нас нет времени воевать 
друг с другом.

Я готов взять на себя ответственность за 
страну. Я представил программу, и буду 
убеждать, что я ее выполню. Как выполнял те 
планы, когда я работал в бизнесе. Я не боюсь 
ответственности. Я привык ее на себя брать. И 
готов ответить за то, что я делаю. 

России давно нужны новые лица. Новые 
идеи. Новый, современный взгляд на разви-
тие нашей страны. Наш с вами взгляд.

Оценка конкурентов
Единственный вопрос, который меня интере-
сует: я бы спросил у Путина, не хватит ли ему 
12 лет находиться у власти.

Когда я критикую систему, я, в том числе, 
критикую и Путина. Просто не один Путин 
виноват в построении этой системы. Винова-
ты мы все, мы все - избиратели.

Я видел программу коммунистов, но это 
смешно, там в принципе ничего не написано 
кроме лозунгов.

Что касается моих конкурентов, то у меня 
конкурент и Путин, и думские старцы. У меня 
по-разному отношения с этими людьми 
выстроены. Я их уважаю, я к ним отношусь 
так, как к любому конкуренту. Но Путин - он 
реальный конкурент, а остальные - 
фальш-панели, которые выполняют опреде-
ленное задание Кремля и обманывают 
наших граждан, забирая их голоса, а потом 
торгуют ими.

Мы 20 лет видим там одни и те же лица. 
Большинство из вас даже не помнит Россию 
без Жириновского и Зюганова. С Путиным 
они якобы соревнуются уже 12 лет. И все эти 
годы с благодарностью отдают победу 
своему начальнику. Путину.

Новый Президент —
Новая Россия


